



NOTICIAS

Martes, 27 de mayo de 2025

Actualidad Agrícola y Ganadera en **Canarias**

“Los/as agricultores/as y ganaderos/as somos imprescindibles”

Canarias7

PORTADA

EL CABILDO AUTORIZA DOS PARQUES FOTOVOLTAICOS EN EL SUR CON INFORME CONTRARIO DE AGRICULTURA

La corporación insular condiciona el visto bueno a que se implante y mantenga la actividad agrícola en una superficie de suelo equivalente



Las Palmas de Gran Canaria: C/. Miguel Sarmiento, 2 – 35004. Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470. Telf. 928 885 085 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450. Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790
Tenerife (Tegueste): Ctra. El Portezuelo-Las Toscas, 269. Telf. 922 299 655 – Fax. 922 242 060

El Consejo de Gobierno del Cabildo de Gran Canaria autorizó por unanimidad, mediante la declaración de ambos como de interés público y social, dos parques fotovoltaicos de hibridación vinculados a dos parques eólicos preexistentes en San Bartolomé de Tirajana, y ello pese a sendos informes desfavorables de la Consejería de Agricultura del Gobierno canario. Los promueve Ecoener a través de dos filiales. Una, Drago Renovables SL, presentó la instalación que hibridará con el parque eólico Llanos de La Aldea, y la otra, Violeta Palmera SL, hizo lo propio con Arcos del Coronadero.

Los técnicos regionales de Agricultura justifican su negativa a ambas instalaciones en que la afección que esas futuras plantas producirán sobre el suelo agrario impedirá su cultivo y afectará «negativamente a las explotaciones ganaderas» ubicadas en las inmediaciones, por lo que perjudicará «de forma negativa a la capacidad de autoabastecimiento» de la isla, de ahí que instaran a que se cambiaran de ubicación.

En el caso del parque fotovoltaico vinculado a Arcos del Coronadero, a esta oposición del Gobierno, y por motivos similares, se le sumó la del colectivo ecologista Turcón, que advertía de que el suelo afectado es suelo rústico agrícola productivo o potencialmente productivo y que, al tratarse de un bien escaso en Canarias, «se considera incompatible su transformación con instalaciones industriales de paneles solares fotovoltaicos para la producción de energía eléctrica».

Tendrán que plantar una superficie similar

Frente a estos posicionamientos, la consejería de Política Territorial y Paisaje sigue adelante con el trámite y avala el emplazamiento de ambos

parques. Por un lado, desestima en uno de los expedientes la alegación de Turcón y condiciona su visto bueno a ambos proyectos a que las empresas promotoras destinen «a uso agrícola una superficie equivalente a la ocupada» por las dos instalaciones fotovoltaicas.

«Implica que la implantación y mantenimiento de la actividad del parque solar fotovoltaico está condicionada al efectivo mantenimiento de la actividad agrícola en una superficie de suelo equivalente a la que quedará legalmente vinculada durante su explotación», según se explicita textualmente en ambas resoluciones.

Otras afecciones

Aves esteparias. En ambas zonas se mueven dos aves protegidas, el chorlito negro y el alcaraván común. El Cabildo insta a que las obras no coincidan con su época de nidificación

Control arqueológico. El Servicio insular de Patrimonio Histórico informó favorable ambos proyectos siempre que se garantice el control arqueológico continuado y a pie de obra por técnicos competentes.

Política Territorial ampara esta decisión en el hecho de que el Plan Insular de Ordenación de Gran Canaria (PIO) contempla para estos suelos «una dualidad productiva», por lo que puede destinarse tanto a explotación agrícola como a producción de energías renovables y que el PIO garantiza la coexistencia de ambos usos mediante varios criterios, entre otros, esa obligación de plantar una superficie de suelo similar.

Respecto a los perjuicios que puedan causarse a explotaciones

ganaderas cercanas, insta a que las promotoras asuman las medidas necesarias para evitar afecciones, tanto durante las fases de construcción como de vida operativa. Y sobre la consideración de que se evalué la afección ambiental de los distintos parques de forma conjunta y no de forma fraccionada, el Cabildo se limita a subrayar que ese análisis no le compete.

Sí a la familia del Castillo y reprimenda al Ayuntamiento

La resolución que autoriza el parque fotovoltaico asociado al eólico Llanos de La Aldea estima las alegaciones de Pedro F. del Castillo y Bravo de Laguna y emplaza a Drago Renovables a estudiar la modificación del trazado de la línea de evacuación del parque para que evite la «innecesaria afección a suelo de su propiedad». Le pide que valore aprovechar las parcelas que ya tiene ocupadas para ese fin.

Y la otra resolución, la vinculada al parque Arcos del Coronadero, dedica un apartado al informe del Ayuntamiento de San Bartolomé de Tirajana de 2022 que declaró el proyecto contrario al interés público o social. El Cabildo le recuerda que no es la administración competente para pronunciarse, por lo que dice que su resolución carece de valor jurídico y la da por no puesta.

EL MERCADO AGRÍCOLA DE ANTIGUA VUELVE AL PRIMER DOMINGO DE MES, GUARAPO INCLUIDO

La cita es este 1 de junio, en la plaza de la iglesia, de 9.00 a 14.00 horas, por iniciativa del Ayuntamiento de Antigua

El Ayuntamiento de Antigua, desde la Concejalía de Agricultura, Ganadería y Pesca, retoma este 1 de junio, de 9.00 a 14.00 horas, la organización del mercado agrícola en la plaza de la iglesia cada primer domingo de mes, desde junio y hasta fin de verano.



La iniciativa promueve y respalda el consumo de los productos locales de agricultores, ganaderos, pescadores, reposteros y panaderos, entre otros oficios, enumera el alcalde Matías Peña.

Para este primer mercado del sector primario y artesanal, la música correrá cargo de la parranda de Juan Peña. La novedad, entre los puestos, será el punto de venta de jugo de caña azúcar, o guarapo, triturada en el mismo momento la caña de azúcar de la que se obtiene tan peculiar bebida.

La Concejalía de Agricultura, Ganadería y Pesca dispone gratuitamente a los productores locales un espacio y el montaje de los expositores, para garantizar su comodidad y sombra en la plaza de la iglesia de Antigua.

ANTIGUA RETOMA EL MERCADO AGRÍCOLA CADA PRIMER DOMINGO DE MES

El Ayuntamiento de Antigua desde la concejalía de Agricultura, Ganadería y Pesca retoma la organización del Mercado Agrícola en la plaza de Antigua cada primer domingo de mes, desde junio y hasta fin de verano

La iniciativa promueve y respalda el consumo de los productos locales de agricultores, ganaderos, pescadores, reposteros y panaderos, entre otros oficios, afirma el alcalde, Matías Peña García.

En este primer Mercado Agrícola contaremos con la compañía de la parranda de Juan Peña, ambientando una plaza de por si familiar, idónea para completar la despensa con productos frescos y cercanos, y añade el concejal de área, Fernando Estupiñán, como novedad entre los puestos, contaremos con un punto de venta de jugo de caña azúcar, triturando en el mismo momento la caña de azúcar de la que se obtiene tan peculiar bebida.

El Ayuntamiento de Antigua desde la concejalía de Agricultura, Ganadería y Pesca, dispone gratuitamente a los productores locales un espacio y el montaje de stand, para garantizar su comodidad y sombra en la plaza por la mañana.

Para vecinos, vecinas y productores locales, retomar el Mercado Agrícola es una gran noticia, celebrándose cada primer domingo de mes hasta después de verano, y concluye el concejal, en el ánimo de mantenerlo hasta fin de año según presupuesto y disponibilidad de los propios productores.

VALSEQUILLO, EPICENTRO DEL SABOR CANARIO

La Feria "Tradición y sabor del país", que unió la X Feria de la Fresa y la II Feria de la Papa y el Millo ha superado todas las previsiones de asistencia hoy en Valsequillo de Gran Canaria

"La feria ha desbordado toda las expectativas de participación, la verdad, es que cualquier entrada al municipio ha quedado totalmente colapsada, mucho público que ha querido venir a disfrutar con nosotros de esta feria con la que pretendemos seguir consolidando el producto local, el producto kilómetro cero, es decir el producto "del país" como siempre lo han llamado nuestros padres y abuelos, encantado de poder seguir promocionando y poniendo en valor a nuestro sector primario fundamental para la economía y el desarrollo de Gran Canaria, de Canarias pero, por supuesto, también de Valsequillo".

Un evento de tradición y sabor al que se han acercado unas 15.000 personas, según la organización. Desde las nueve de la mañana ya había retenciones para entrar a la localidad donde se ha colgado prácticamente el cartel de todo vendido. Y es que, los agricultores han vendido hoy en la localidad unos 10.000 kilos de fresas y, en torno, 7.500 kilos de papas. "Me parece una oportunidad tremenda para el sector

primario que, a través de estas ferias, puede dar a conocer la calidad de sus productos. Además, es un punto de encuentro dentro del marco del sector primario y, sin duda, Valsequillo es ya un referente en el sector agrícola", ha dicho el director insular de emergencia hídrica del Cabildo de Gran Canaria, José Juan Pérez.

Una mañana en la que también ha visitado el municipio el consejero delegado de la empresa pública GMR Canarias, Juan Antonio Alonso, " esta es una acción transversal de dinamización rural, donde estamos el Cabildo, el Gobierno y el Ayuntamiento, poniendo en valor el producto local. Satisfecho de la afluencia de público y animándonos a seguir adelante haciendo este tipo de acciones para que el producto local esté en mente de todos los canarios".

Uno de los platos fuertes del programa fue la exitosa Cata de fresas y sus variedades, dirigida por el sumiller David Ghosan que deleitó a todos los presentes. Además, el Chef Dani Castro ofreció una aclamada Cata y elaboración de variedades de papas "del país", resaltando la riqueza de este producto fundamental en la dieta local. La Molinería Pérez Gil fue la encargada de la demostración "Del grano al gofio escaldado", un viaje a las raíces de la alimentación canaria.

La gastronomía continuó siendo protagonista con el Showcooking "Potaje de millo de Valsequillo" a cargo del Chef David Morera, que mostró las delicias culinarias de la zona. De hecho, la Plaza del Pilar fue el lugar donde se repartieron casi 2.000 raciones de este potaje. Una degustación gratuita a la que se sumó unos 3.000 batidos de fresa y más de 2.000 piñas asadas, entre otros productos.

Una mañana en la que se entregaron los premios del Concurso de Repostería con Fresas que recayeron en Dolores Peñate, Helena Dávila y Judith Hernández, en primer, segundo y tercer lugar respectivamente. Tatiana Albi, Juan Arcadio Mejías y Guillermo Pestaña, fueron el primer, segundo y tercer premio respectivamente del concurso de Mojos que reconoció el gran talento y la originalidad de los participantes.

Una mañana que estuvo amenizada por la Parranda Medio Jigo P'al Kilo, y que finalizó con el pastelero Alexis Neketán quien presentó sus exquisitas elaboraciones dulces inspiradas en Valsequillo y con las "Armonías líquidas" a cargo del sumiller, David Ghosan.

Esta exitosa feria ha sido organizada por el Ayuntamiento de Valsequillo en colaboración con la Asociación "FresCanarias" y la "Asociación de Productores de Papas de Valsequillo", y ha contado con financiación del Cabildo de Gran Canaria y el Gobierno de Canarias.

LA ROTUNDA SINGULARIDAD ISLEÑA DE LA VACA AZUCENA Y EL TORO MARINERO PONE BROCHE A LA FERIA DE GANADO DEL CABILDO DE GRAN CANARIA

Las rotundas singularidades isleñas que encarnan la vaca Azucena, del ganadero Daniel Díaz Rodríguez, y el toro Marinero, propiedad Gregorio Bordón Castellano, reinaron hoy como mejor representación del vacuno del país en el XXXII Concurso de la Feria de Ganado del Cabildo de Gran Canaria. Su proclamación ha puesto este domingo el broche de oro a una cita que ha congregado a aproximadamente 43.000 personas durante el fin de semana en las instalaciones de la Granja Agrícola y

Experimental



"Este evento es una manera de aportar recursos, de que el sector muestre el trabajo de todo un año y de que compitan noblemente en el concurso, este año además con un récord histórico de asistencia", afirmó el presidente del Cabildo, Antonio Morales, que hizo entrega de los premios y recorrió previamente la Feria junto al consejero de Sector Primario, Soberanía Alimentaria y Seguridad Hídrica, Miguel Hidalgo.

El XXXII Concurso y Exposición de Ganado Selecto premió también al mejor Macho Caprino Majorero, del ganadero Santiago Manuel Suárez González, a la mejor Hembra de Caprino Majorero, la de Mario Quintana Sánchez, así como al mejor Macho de Vacuno Extranjero No Frisón, que recayó en el ejemplar de Antonio Carmelo Cabrera Rivero. Es apenas una parte de una nómina de 58 trofeos tras la decisión de un jurado compuesto por 17 profesionales de veterinaria. El importe total de todos los premios y las ayudas para el transporte y estancia de los animales en la Feria ha superado los 90.000 euros.

Este plantel de especialistas tuvo la nada fácil tarea de elegir entre más 1.200 animales pertenecientes a 72 explotaciones ganaderas de la isla. Se trata de la capacidad máxima que permite la Gran Agrícola Experimental y supone en cualquier caso la mayor concentración de ganado en Canarias y una de las principales del país. Este año se

desplazaron hasta el lugar, entre otros animales, 480 de cabezas de caprino, 345 de ovino y 230 de bovino.

El Concurso y Exposición de Ganado Selecto entraña un importante apoyo para que los ganaderos y ganaderas se interesen por mantener las razas autóctonas, mejorando así el bienestar animal sin perder de vista su rentabilidad económica. Las ayudas son, en este contexto, un estímulo para preservar nuestras razas y nuestras tradiciones.

La Feria de Ganado de Gran Canaria ha completado una edición que deja atrás un surco de registros históricos con un total de 105 expositores y la visita de más de 1.350 niños y niñas a la Feria Escolar del Sector Primario, desarrollada el miércoles y jueves, también en la Granja Experimental.

Los 105 expositores, 16 de ellos nuevas incorporaciones a la Feria, se repartieron entre mercados agrícolas, productores y productoras, maquinaria y suministros, artesanía, Mataderos Insulares de Gran Canaria y representaciones institucionales de los ayuntamientos de Moya, Guía, Tejeda, Teror, La Aldea, Gáldar, Ingenio, Telde y Valleseco. También estuvieron presentes organizaciones y asociaciones agrarias y seis puestos de restauración con ofertas basadas en el producto local.

La Feria incluyó un taller de 'Gran Canaria Recicla' del área insular de Medio Ambiente y durante todo el fin de semana se llevaron a cabo talleres y actividades infantiles, y para toda la familia, de elaboración de queso y gofio, manualidades sobre la abeja negra canaria, talleres educativos sobre compost y lombrices o actividades de siembra y

compostaje, entre otras.

Asimismo, el público disfrutó de catas comentadas de café, queso, miel y vino, visitas técnicas a la exposición de ganado, también previa inscripción, guiadas por un profesional de la veterinaria y de aproximadamente una hora de duración, actividades relacionadas con la pesca, trabajo con lana, maquillaje facial, y un espectáculo de títeres de varilla que representó las razas autóctonas ganaderas y personajes de la huerta. El cierre musical de la jornada dominical lo puso el grupo Los Lola.

El evento ha sido organizado un año más por la Consejería de Sector Primario, Soberanía Alimentaria y Seguridad Hídrica del Cabildo y cumple con varios objetivos de su Plan Estratégico, incluidos los planes para poner en valor los productos locales y visibilizar y prestar apoyo a quienes los hacen posible con el objetivo final de fomentar su consumo.

El respaldo continuo del Cabildo al sector cristaliza también, entre otras medidas, en la concesión ordinaria de subvenciones por valor de 1,3 millones de euros al año para la mejora de las explotaciones ganaderas y queserías, la preservación de razas autóctonas, las mejoras genéticas, la producción de forraje con variedades locales, la valorización del producto, el fomento del asociacionismo y la legalización de explotaciones.

EL ÓRGANO DE CONTROL DE PLÁTANO DE CANARIAS SUSPENDE A OTRA EMPRESA DE LA PENÍNSULA

Tras hacerlo con Bonnysa Agroalimentaria hace menos de un año, hoy en los juzgados por otras causas tras una denuncia del Seprona, el 22 de mayo se adoptó una decisión similar con Frutas Sol Vigo. Asprocan niega que haya fraude



El órgano de control de la Indicación Geográfica Protegida (IGP) Plátano de Canarias, marca de calidad amparada por la Unión Europea (UE) y de la que es titular la organización Asprocan, ha suspendido temporalmente de su certificación en la IGP, realizada por Intertek Ibérica Spain, al operador de maduración Frutas Sol Vigo, SLU, con número de registro M-0095. Así lo ha anunciado en su sitio web oficial la IGP Plátano de Canarias.

La medida se adopta en una coyuntura de mercado peninsular y local con muy poca fruta expedida, en niveles de cinco millones de kilos semanales, y con elevadísimos precios de venta en verde de la fruta isleña, al menos desde principios de febrero pasado. Los precios finales

están por las nubes y las liquidaciones a los cosecheros de las islas en casi 1,60 euros por kilo para el género de calidad, antes de restar los costes de producción y luego sumar la ayuda de 0,33 euros por kilo al año, la que paga la UE.

Esta suspensión temporal es la segunda que se produce en menos de un año, pues, en el mes de julio de 2024, se produjo la del madurador Bonnysa Agroalimentaria, el día 5, levantada el 9 del mismo mes. Esta es una empresa con sede social en la provincia de Alicante y con filiales en Tenerife que, debido a la investigación de un supuesto fraude en la venta de banana como si fuera plátano de Canarias, tras una intervención del Seprona previa denuncia de Asprocan, hoy se halla inmersa en la fase inicial de un proceso judicial.

Preguntada Asprocan sobre esta suspensión temporal, fuentes de la organización platanera, presidida por José Carlos Rendón e integrada por las seis organizaciones de productores de plátanos de Canarias (OPP), aclara que "Asprocan, como agrupación de productores reconocida por el Reglamento (UE) 2024/1143, relativo a indicaciones geográficas, actúa como órgano de gestión de la IGP Plátano de Canarias, pero no es el órgano de control". Y añade: "En coherencia con lo manifestado, no corresponde a Asprocan revelar las causas que han llevado a la suspensión de [ese] operador [Frutas Sol Vigo, SLU]. La verificación del cumplimiento del pliego de condiciones (control oficial) puede realizarla la autoridad competente [por ejemplo, el ICCA] o el organismo en el que se hayan delegado las funciones de control oficial".

La misma fuente de la patronal platanera expone que "sí nos gustaría

dejar claro desde este mismo momento que la suspensión de la certificación no es sinónimo de fraude. Existe una serie de supuestos que pueden dar lugar a una falta de conformidad, que es el motivo de la suspensión; por ello, no se trata de un caso de fraude. El proceso de certificación específica de las posibles no conformidades prevé un plazo para subsanarlas y, en caso de que estas no se resuelvan en tiempo y forma, se procede a la suspensión de la certificación a la espera de su resolución”, que es lo que aseguran que ha ocurrido.

Ahora bien, “durante dicha suspensión temporal no está autorizada la comercialización de Plátano de Canarias IGP por parte de ese operador”, justo la situación actual en la que se halla aquel madurador de fruta vigués.

También respecto a las razones de la suspensión temporal analizada, la Consejería de Agricultura, cuyo organismo público Instituto Canario de Calidad Agroalimentaria (ICCA) debe velar por el correcto uso de esa marca IGP y otras certificaciones de calidad oficiales, señala que la decisión en cuestión, adoptada por el órgano de control de la IGP Plátano de Canarias, “se produce ante la falta de respuesta a una no conformidad. No se aprecia indicio de fraude”, se subraya.

CARLOS PORTUGUÉS ADVIERTE AL PARLAMENTO DE QUE ES DIFÍCIL QUE LA UE AUMENTE EL POSEI

Carlos Portugués, encargado de estudios e informes del modelo canario de integración europea en la Dirección General de Asuntos Europeos y exconsejero para regiones ultraperiféricas, ha advertido este lunes en el Parlamento autonómico de que ve difícil que la Unión Europea aumente la ficha financiera del Posei, las ayudas europeas al sector primario



Pese a los planteamientos de Canarias en Bruselas para aumentar las ayudas del Posei en el próximo marco financiero, Portugués ha recordado que ya en el periodo presupuestario anterior se consideró un éxito que se mantuviera y no bajaran las ayudas, aunque eso no significa que no haya que demandarlo, ha matizado.

Portugués, en una comparecencia ante la comisión parlamentaria que estudia la reforma del Régimen Económico y Fiscal (REF), ha señalado que el Posei no es el único apoyo para la agricultura canaria, y ha citado la reserva del mercado insular para muchos productos locales al no

poder entrar del exterior por causas fitosanitarias, porque “todos sabemos que algunas son fitosanitarias y otras no”.

El especialista ha explicado que no tiene una varita mágica para decir a los diputados por donde debe ir la reforma del REF, pero ha insistido en que cualquier propuesta debe estar adaptada a la normativa europea sobre derecho de la competencia.

En esta línea, ha aconsejado a los diputados que se centren en que las ayudas que recibe Canarias “cuadren” entre todas las administraciones implicadas, es decir, que puedan ser permitidas a la vez por todas ellas.

“Es fundamental que esté todo alineado: el REF que queremos en Canarias, el REF que quiere el Estado y el que la Unión Europea nos permite”, ha subrayado.

Ha recordado que “prácticamente casi todo el REF es una ayuda de Estado” y por tanto es competencia única de la Comisión Europea su aprobación y garantizar su cumplimiento adecuado para que se mantenga el equilibrio de la compensación a las regiones sin alterar los principios de competencia.

Portugués ha indicado que desde que una modificación del REF incorpore nuevas ayudas de Estado o modifique las existentes, “es imprescindible el análisis de la normativa europea” para evitar incompatibilidades.

En relación a los debates sobre esta modificación del REF ha concretado

que las ayudas de Estado no pueden dirigirse a empresas financieras o de seguros, ni tampoco a la actividad de exportación, por ejemplo, al continente africano.

Sobre la orientación futura del REF, ha indicado que los empresarios que menos ayudas necesitan son los que más éxito tienen, en general relacionados con los servicios o actividades basadas en la digitalización y que no se basan tanto en mercancías físicas.

“El REF es un instrumento muy potente” y otras regiones lo envidian, ha dicho, pero ha considerado que no es probable que el estatus de las regiones ultraperiféricas sea replicado en el caso de las islas de la Unión Europea próximas al continente, cuyas circunstancias son muy distintas, aunque “hay que estar atentos a ese lobby”, ha recomendado.

EL CONSEJO INSULAR DE AGUAS DESTINA 600.000 EUROS PARA LA CONSTRUCCIÓN Y MEJORA DE OBRAS HIDRÁULICAS EN LA ISLA

El Consejo Insular de Aguas de La Palma destina una cuantía de 600.000 euros para dar cobertura a proyectos de construcción y mejora de obras hidráulicas, a través de iniciativas privadas de cara a este año 2025. La Junta de Gobierno de este órgano dependiente del Cabildo de La Palma ha aprobado las bases que regirán la convocatoria del presente año



“Estas infraestructuras generarán un impacto notable y positivo en la gestión hídrica, lo que supone un desahogo importante tras los complicados periodos vividos en los últimos tiempos debido a la escasez de este recurso”, detalla el consejero de Aguas del Cabildo de La Palma, Juan Ramón Felipe.

Son objeto de esta ayuda las actuaciones que supongan gastos de iniciativas particulares en la reparación o construcción de balsas y depósitos. Además, las actuaciones en cauces, pozos y la depuración de aguas residuales son otras de las iniciativas a ejecutar.

De igual modo, pueden ser cubiertas en esta convocatoria el uso de equipos de medida, de control de agua en conducciones de transporte, de aducción y almacenamiento, estando incluidos los bombeos.



PORTADA

“CUANDO SE MUERE UN PASTOR SE MUERE EL GANADO”

Juan Félix Medina Moreno es el pastor que conducirá el próximo 30 de mayo las 250 ovejas de su familia hasta Caideros para celebrar la XXIX Fiesta de la Lana

Antes de que se haga de día empieza la jornada para Juan Félix en su finca de Los Nogales, en Los Altos de Gáldar. Hijo, nieto y bisnieto de



Las Palmas de Gran Canaria: C/. Miguel Sarmiento, 2 – 35004. Telf. 928 369 806 – Fax. 928 385 634
La Aldea de San Nicolás: Avda. Los Cardones, 25 – 35470. Telf. 928 885 085 – Fax. 928 891 288
Santa María de Guía: C/. Sancho de Vargas, 19, interior bajo – 35450. Telf. 928 896 790 – Fax. 928 896 790
Tenerife (Tegueste): Ctra. El Portezuelo-Las Toscas, 269. Telf. 922 299 655 – Fax. 922 242 060

pastores "puede que incluso de mucho más atrás", nos dice, su vida es por y para los animales.



El próximo 30 de mayo sus 250 ovejas saldrán desde su cortijo hasta Caideros para celebrar la XXIX Fiesta de la Lana de Gáldar, Fiesta de Interés Turístico de Canarias desde la pasada edición que cada año convierte en protagonistas a aquellos que conservan las tradiciones, los oficios y la forma de vida ancestral de las islas.

"Para dedicarte a esto tienes que haberlo vivido desde chico," cuenta Juan Félix, "tienes que nacer en esto, tiene que gustarte, si no, no puedes estar aquí." Porque los animales "no entienden de festivos" y el oficio es duro. Ordeñar a las vacas y a las ovejas, soltar a los animales para que pasten, cuajar la leche para hacer el queso, volver a recoger a los animales y al día siguiente vuelta a empezar. Desde la amanecida hasta que oscurece. Un oficio antiguo, de paciencia, de sacrificio, que en el norte de la isla apenas conservan ya una veintena de pastores.

"Los hijos ya no quieren dedicarse a esto, hay alguna gente nueva que empieza ahora, pero muy pocos. Aquí decimos que cuando se muere un pastor, se muere el ganado." De ahí la importancia de conservar esta tradición y de darla a conocer. Ese es el objetivo del Ayuntamiento de Gáldar, que cada 30 de mayo hace del Día de Canarias una jornada para

poner en valor tradiciones como la trashumancia o la trasquilada, los deportes autóctonos, la gastronomía canaria o el folclore.

Desde las 10:00h arranca la jornada en el campo de fútbol de Caideros de Gáldar. Los asistentes podrán disfrutar de talleres y exhibiciones relacionadas con la lana, el ganado y las tradiciones canarias: lavado de lana, telar, tintes naturales, elaboración de queso o deportes autóctonos entre otros, pudiendo ver muy de cerca los animales de la familia Medina Moreno.

A partir de las 11:30 se podrá disfrutar además de artesanía y actuaciones folclóricas y a continuación, homenaje a los ganaderos Sita Gil y Santiago Quintana, en reconocimiento a su labor por el trabajo tradicional en el campo y la conservación de las costumbres de la tierra. La jornada concluirá con una degustación de sancocho canario con pella de gofio y mojo, plátanos y tortillas con miel.

Hijo de Félix Medina y de Francisca Moreno, "ya jubilados, pero siguen echando una mano, que yo sólo no podría", Juan Félix lamenta lo complicado que está el futuro de su oficio. "Los hijos ya no se quieren dedicar a esto, pero yo aguantaré hasta el final." El próximo 30 de mayo niños y mayores podrán conocer su labor de primera mano.

GÁLDAR ACOGE EL ENCUENTRO POR EL 31º ANIVERSARIO DE LA JURRIA ARIDAMÁN PARA CELEBRAR Y REFLEXIONAR SOBRE EL SALTO DEL PASTOR CANARIO

El evento, organizado por la Jurria Aridamán con el apoyo de

instituciones públicas y entidades culturales, incluye actos abiertos a la ciudadanía que reivindican esta tradición como patrimonio vivo, colectivo e inclusivo



La Jurria Aridamán, una de las agrupaciones pioneras en la conservación y difusión del salto del pastor canario, organiza un encuentro del 4 al 8 de junio en el municipio de Gáldar, con motivo de su 31º aniversario y en conmemoración de la fundación, en 1994, de las tres jurrias históricas: Aridamán (Gáldar), Guanil (Las Palmas de Gran Canaria) y el Colectivo Agüere (La Laguna, Tenerife).

El encuentro cuenta con la colaboración del Gobierno de Canarias, Cabildo de Gran Canaria, Instituto Insular de Deportes, Ayuntamiento de Gáldar, la Federación Canaria de Salto del Pastor y el Casino de Gáldar, y propone una programación que combina rutas, espacios de reflexión y actividades abiertas al público para acercar esta práctica ancestral a la sociedad.

Más de tres décadas cuidando un legado colectivo

Desde la década de los 90, las jurrias han impulsado un trabajo fundamental para conservar el salto del pastor canario como una

expresión única de la relación entre las personas y el paisaje del archipiélago, rescatando no solo una técnica de desplazamiento, sino también saberes ecológicos, memoria rural y vínculos comunitarios. Este encuentro reafirma el compromiso con una transmisión intergeneracional e igualitaria, que reconozca la diversidad de voces que han hecho posible la pervivencia de esta práctica.

Actividades abiertas al público: tradición, cultura y reflexión

La ciudadanía está especialmente invitada a participar en tres actos que se celebrarán en espacios públicos del municipio:

- Miércoles 4 de junio (18:00 - 20:30)

Casino de Gáldar

Jornada abierta: "Celebrando 31 años cuidando nuestro legado"

Con la participación de:

Claudio Quesada González (saltador): "Jurria Aridamán: 31 años cuidando un legado"

José Guillén Medina (arqueólogo): "Cebada, azúcar y plátanos: paisajes presentes y ausentes en la arqueología de Gáldar"

Mara Arbelo Ramírez (ilustradora y naturalista): "Rutas de salto, los acompañantes alados"

Daniasa M. Curbelo (investigadora y artista): "Pencos y sarpetas: misoginia en manifestaciones de la cultura popular canaria"

Este espacio pone en valor los 31 años de trayectoria de la Jurria Aridamán, así como saberes ligados al legado arqueológico y a las aves del territorio canario. La última de las ponencias propondrá una mirada crítica y feminista sobre cómo se ha transmitido y representado históricamente el patrimonio cultural en Canarias, visibilizando aspectos

muchas veces silenciados o marginados en el relato dominante.

-Jueves 5 de junio (17:30 - 19:00)

Las Huertas del Rey

Taller de iniciación al salto del pastor canario

Actividad gratuita y abierta para personas adultas, niñas y niños. Una propuesta formativa que fomenta el aprendizaje participativo y el acercamiento respetuoso a esta tradición.

- Sábado 7 de junio (18:30 - 20:00)

Casino de Gáldar

Mesa redonda: "31 años cuidando el legado"

Saltadoras y saltadores de distintas generaciones de la Jurria Aridamán compartirán vivencias, aprendizajes y los desafíos actuales en torno a la sostenibilidad, la igualdad y el futuro del salto del pastor en Canarias.

Compromiso institucional y comunitario

El encuentro contará con la participación de hasta 60 personas pertenecientes a jurrias y colectivos de todas las islas, adscritos a la Federación Canaria de Salto del Pastor. Las rutas de montaña programadas por el noroeste de Gran Canaria, los días 7 y 8 de junio, estarán dirigidas exclusivamente a personas federadas previamente inscritas.

Desde la Jurria Aridamán animamos a toda la ciudadanía canaria a sumarse a las actividades abiertas del encuentro, para descubrir, disfrutar y apoyar una tradición que forma parte esencial de nuestra identidad cultural. Este evento es una oportunidad única para compartir saberes,

fortalecer lazos y seguir construyendo un patrimonio vivo que nos une y representa a la comunidad canaria en su conjunto.



PORTADA

TEGUISE SE PREPARA PARA RECIBIR LA IV FERIA DE GANADERÍA, AGRICULTURA Y PESCA

Se celebrará del 5 al 8 de junio en el Complejo Agroindustrial de La Villa



El Ayuntamiento de Tegui se ha presentado la nueva edición de la Feria de Agricultura, Ganadería y Pesca 2025, con un amplio programa de actividades dirigidas a todas las edades. Del 5 al 8 de junio, las personas interesadas podrán disfrutar en el Centro Agrotecnológico de Tegui de talleres y eventos que destacan la labor del sector primario.

La presentación contó con la participación de la alcaldesa Olivia Duque; el presidente del Cabildo insular, Oswaldo Betancort; el director del Instituto Canario de Calidad Agroalimentaria (ICCA), Luis Arráez; el presidente de la Federación de Asociaciones Agropecuarias y Pesqueras (FASAT), Omar Viñas, así como representantes de diferentes municipios.

La alcaldesa Olivia Duque agradeció a las diferentes entidades insulares, así como a la Corporación, consistorios y asociaciones la colaboración y participación en este evento, que marca una cita "anual e indispensable en Teguiise". "Invito a toda la población a disfrutar de este gran evento que da a conocer el trabajo de nuestros agricultores, ganaderos y pescadores, así como el producto local", incidió.

Por su parte, el presidente del Cabildo, Oswaldo Betancort, señaló que esta feria "se ha consolidado como una cita imprescindible para el sector primario de nuestra isla y un punto de encuentro entre tradición, innovación y comunidad". Betancort añadió que "debemos poner en valor los productos de nuestra tierra y el trabajo incansable de todos aquellos que, desde la humildad, han logrado que la aridez florezca y que nuestro paisaje sea cultura reconocido recientemente como Sistema Importante del Patrimonio Agrícola Mundial (SIPAM) por Naciones Unidas".

Luis Arráez agradeció la invitación al Gobierno de Canarias y señaló que "vamos a colaborar en diferentes eventos, como el concurso de quesos, el manejo de yuntas y, además, desde el ICCA traeremos, como el año pasado, una actividad complementaria sobre un plan de frutas y hortalizas para concienciar de su importancia".

En este sentido, el presidente de la FASAT, Omar Viña, explicó los diferentes acontecimientos, actos y talleres que se llevarán a cabo en esta nueva edición. "Nuestro sector es reconocido gracias a nuestros y nuestras mayores que han conseguido trasladar, con el paso del tiempo, este conocimiento y fortaleza a las nuevas generaciones", apuntó.

Las entidades que patrocinan y colaboran en este encuentro, además del Ayuntamiento de Teguiise, el Cabildo de Lanzarote, la Federación de Asociaciones Agropecuarias y Pesqueras (FASAT) e Instituto Canario de Calidad Agroalimentaria son Binter y CajaSiete.

Programación

La Feria de Agricultura, Ganadería y Pesca 2025 comenzará el próximo jueves, 5 de junio, a las 18:00 horas, con la inauguración y posterior adhesión de Papa Los Valles a la Asociación de Pueblos Productores de Papas de España. Asimismo, a las 20:00 horas, se celebrará un homenaje a jóvenes y mayores del sector primario y, a las 21:30 horas, tendrá lugar un brindis y la actuación musical del grupo Café con Leche.

El viernes 6 de junio el Complejo Agropecuario acogerá, a las 9:30 horas, la visita de escolares y la realización de diferentes talleres y actividades. A las 10:00 horas, se llevará a cabo el taller de Gyotaku, organizado por la Consejería de Pesca del Cabildo de Lanzarote y dará comienzo el IV Concurso Insular de Quesos 'Empleita de Oro'. A las 10:30 horas se celebrará el primer encuentro profesional de valoración de la papa canaria.

Este mismo día tendrá lugar, a las 16:15 horas, la visita de los mayores del municipio de Teguiise, porque podrán disfrutar de degustaciones, exhibiciones, talleres y otras actividades.

El sábado 7 de junio la ciudadanía podrá disfrutar del II Torneo de Base de Lucha Canaria, con el club de lucha de Tao, a las 9:30 horas. A las 10:00 horas, se celebrará el Encuentro de Pelota Mano y, a las 13:00

horas, se darán a conocer los ganadores del IV Concurso insular de Quesos 'Empleita de Oro'. A las 12:00 horas, se llevará a cabo el Taller de Jarea, por la Cofradía de La Graciosa. A las 14:00 horas tendrá lugar el encuentro de personas agricultoras y ganaderas y a las 17:00 horas se celebrará el Concurso Morfológico de Caballos, Yeguas y Potras.

El domingo 8 de junio dará comienzo, a las 9:45 horas, el Concurso Monográfico de Presa Canario, además de una muestra de aperos del Servicio Agrario de la Corporación insular a las 11:30 horas. A las 15:50 horas, se celebrará la entrega de premios de los concursos agrícolas y ganaderos y a las 16:00 horas tendrá lugar el acto de clausura y cierre de la feria.

Las personas interesadas podrán consultar toda la programación en la página web del Ayuntamiento de Teguieste.: <https://teguiste.es/>

Enlace al video de la noticia: <https://youtu.be/NzpD5eqHj2U>

GOBIERNO DE CANARIAS

Resolución de la Viceconsejería de Sector Primario, por la que se conceden las ayudas al suministro de animales reproductores de razas puras originarios de la comunidad, acción III.1 del POSEI, campaña 2024, segundo periodo

<https://sede.gobiernodecanarias.org/sede/anuncios/29cca3c0-c985-41d7-a84a-4e29ebf59e8b>

BOLETÍN OFICIAL DE CANARIAS

1949 EXTRACTO de la Orden de 20 de mayo de 2025, por la que se convocan, para el ejercicio 2025, las subvenciones destinadas a la suscripción de seguros agrarios combinados, previstas en el Decreto 235/1998, de 18 de diciembre, por el que se establece el régimen de subvenciones de la Administración de la Comunidad Autónoma de Canarias en materia de seguros agrarios combinados.

<https://www.gobiernodecanarias.org/boc/2025/104/1949.html>

1950 EXTRACTO de la Orden de 20 de mayo de 2025, por la que se convocan, para el ejercicio 2025, las subvenciones destinadas a abaratar el sobrecoste de la extracción de agua de pozos y de galerías, de la desalación y/o de producción de aguas regeneradas para el riego agrícola en Canarias.

<https://www.gobiernodecanarias.org/boc/2025/104/1950.html>

BOLETÍN OFICIAL DEL ESTADO

Resolución de 23 de mayo de 2025, de la Subsecretaría, por la que se determina la condición de organización profesional agraria más representativa en el ámbito estatal.

https://www.boe.es/diario_boe/txt.php?id=BOE-A-2025-10470

Resolución de 23 de mayo de 2025, de la Subsecretaría, por la que se determina la condición de organización profesional agraria más representativa en el ámbito estatal.

https://www.boe.es/diario_boe/txt.php?id=BOE-A-2025-10471

Resolución de 23 de mayo de 2025, de la Subsecretaría, por la que se determina la condición de organización profesional agraria más representativa en el ámbito estatal.

https://www.boe.es/diario_boe/txt.php?id=BOE-A-2025-10472

Resolución de 23 de mayo de 2025, de la Subsecretaría, por la que se determina la condición de organización profesional agraria más representativa en el ámbito estatal.

https://www.boe.es/diario_boe/txt.php?id=BOE-A-2025-10473

Anuncio de formalización de contratos de: Junta de Contratación del Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación. Objeto: Servicio de apoyo técnico para la determinación de Dioxinas y Furanos Policlorobifenilos (PCBs) en piensos en el marco del Plan Plurianual de Controles a la Importación. Expediente: 202405100116.

https://www.boe.es/diario_boe/txt.php?id=BOE-B-2025-19341

CABILDO DE GRAN CANARIA

CONVOCATORIA DE SUBVENCIONES PARA EL AÑO 2025 PARA EL FOMENTO DEL SECTOR GANADERO DE GRAN CANARIA (B.O.P 26-05-2025)

<https://cabildo.grancanaria.com/servicios?articleId=5078307>

Convocatoria de subvenciones a los Ayuntamientos de Gran Canaria para la realización de actuaciones municipales para la mejora del sector primario de Gran Canaria 2025 (B.O.P 26-05-2025)

<https://cabildo.grancanaria.com/servicios?articleId=4812492>

